

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales, defensor particularmente de la causa católica.

Número 4000

DOMINGO 6 Agosto de 1933

Empresa fundada en 1911

SECCION DOMINICAL

Por Ivanhoe

Kiruqui Quetzal

Continúa

Apenas comenzaba el sol a dorar con sus rayos brillantes las crestas de los montes y comenzaban su concierto matutino las canoras avecillas: cuando, en un remanso del arroyo que parecía murmurar en su continuo caminar contra los breñales que le interceptaban su triunfante marcha hacia el océano, Kiruqui Quetzal, mañanera como nunca, brindando su hermosa cabellera al cefirillo galante que al besársela suavemente la novia, se inclinaba en ese instante sobre el espejo del murmurador arroyuelo y en sus líneas puras se recreaba mirando su esbeltez indígena: comenzaba su tocado para ir luego a comenzar un acto grande de caridad impulsado por su amor franco y puro: la libertad de Guillermo.

Soñolientos paseaban los centinelas guardando incansables el tesoro que se les había confiado, el sacrificio a sus dioses destinado: el prisionero cuya fuga significaría, de ellos, la pena de muerte.

Entre el follaje de la fronda espesa camina una que es más bella que las flores bellas de sus valles y cuya nitidez de alma es más grande que el aroma de los jardines naturales del bosque. En su mirar candoroso refléjase honda melancolía y sus párpados están humedecidos por lágrimas que han brotado de lo más hondo de su alma triste: una nube sombría cubre su frente: sufre por un amigo cuya vida pende de un hilo: es Kiruqui Quetzal, la virgen de la pradera: un solo pensamiento ocupa toda su mente y un solo cariño todo su ser: Guillermo y su salvación. Esbelta y pura: llena de gracia y la-

grimosa como una azucena cubierta de rocío, camina por el valle: las florecillas silvestres se inclinan a su paso y con el callado saludo le ofrendan sus aromas que ella recibe en su alma como tributo de los súbditos para su reina. El murmullo del arroyo la ensombrece y la calma del valle con su perfume matinal la tortalece para llevar a feliz término su gran deber. En el pueblo y gracias a su borrachera en honor del Dios a quien ofrecerán como víctima propiciatoria al prisionero, todos duermen, excepto los centinelas. Hacia ellos se acerca con paso febril Kiruqui: al verla se juntan los dos para escuchar a la virgen de la pradera cuyas palabras suenan a sus oídos cual las suaves notas de melodiosa arpa. Ella va preparada para la lucha. Sobre el césped conversan, ríen y les ofrece el suave licor que solo ella sabe preparar, delicioso al paladar, de aroma exquisito y de efectos estupendos para quienes con una noche de vigilia y con el paladar seco, se encontraban medianamente débiles. No los embriagó, pero si, la somnolencia que ya les combatía, la transformó con la bebida, en profundo sueño. La hora de obrar llegó, su anhelo tantas horas esperado se va a cumplir. Fácilmente se introduce en la barraca que de prisión servía al pobre Guillermo Laberán; le encuentra triste como un condenado a muerte, pero su tristeza pronto se borrará de su sombrío semblante, la vida le será concedida por una mujer que, llena de bondad por el desgraciado que cae entre las manos de los indígenas, no le importa exponer-

se a las iras del caciquillo, para darle la libertad que es lo mismo que la vida entre esas selvas de indígenas que aún no conocen que sólo Dios es el dueño de la vida de los hombres. Al ver a la hermosa Kiruqui, su amiga y su maestra, Guillermo se levanta y le tiende cariñosamente la mano. Los momentos son preciosos: conversan poco: después, en la penumbra del bosque espeso habrá lugar para largas pláticas: ahora es el momento de la libertad y Guillermo calladamente, sale a respirar las auras puras de la hermosa libertad que, gracias al corazón bondadoso de la Virgen de la pradera, en ese momento ha recibido. A lo más intrincado del bosque se dirige Guillermo, a un sitio destinado de antemano por Kiruqui, mientras ella se queda esperando el triste despertar de los centinelas que con sus rifles enmohecidos a un lado se encuentran en los brazos de Morfeo custodiando a soledad que es lo que hay en el lugar donde momentos antes se encontraba una deliciosa víctima para el dios de la guerra. Aquí si que razonablemente pueden decir cuando despiertan los indígenas como querían en otra época los judíos que dijese los soldados romanos, que mientras dormían, resucitó a la vida de la salvación.

Ah! Pero aquí hay una testigo de la huida, mientras que los judíos no tenían otro testimonio para asegurar que el Cuerpo de Cristo había sido robado por sus discípulos nada más que su malicia diabólica, pues después de le vieron, no ya cadáver oculto por los Apóstoles, sino glorioso rodeado de sus amigos. Pero, sigamos adelante, ¿cuál fue la enorme sorpresa de los indígenas cuando notaron la huida? Indescriptible, Kiruqui no era culpable; estaba con ellos. La barraca intacta: su puerta cerrada como antes. ¿Qué hacer?

Continuará.

Estados Unidos: protesta contra perseguidores

Si se hace sufrir a los judíos en Alemania, también los católicos están sufriendo en España y Rusia; y aquí mismo, en el Continente Americano, en México, se está persiguiendo a los católicos por su adhesión a los elevados ideales religiosos. Esto dijo en Cleveland el Obispo auxiliar en una gran manifestación pública, organizada por los judíos. ¿Por qué los diarios mexicanos que tanto hablan contra los 'tiranos' extranjeros, callan ante la tiranía de los suyos?

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: ₡ 1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

Campanadas Parroquiales

Supersticiones... Maleficios... Brujerías...

Al oír o leer estas palabras, me siento inclinada a soltar por todos los carrillos una sonora carcajada, sino fuera porque ellas revelan la ignorancia de muchas de nuestras gentes no solo sencillas del pueblo, sino también de las altas esferas: gentes que, ignorantes en religión, confían en las supercherías de los naipes o en efectos de los maleficios, más que en la intercesión de los santos, para curarse alguna enfermedad, salir de algún aprieto, ya sea amoroso o de cualquier calidad y vivir con estas creencias con el dedo gordo del pie, nada más, entregado al culto de Dios y de sus Santos y todo lo demás del cuerpo entregado a estas tonterías que, aunque ignorantemente recibidas, ignorantemente (si cabe el vocablo) las echan en las garras del enemigo común del género humano, en los lazos de Satán en esta vida y en las profundidades cavernosas del Infierno en la otra.

La ignorancia, y no otra cosa, es lo que conduce a nuestras gentes de altas y de bajas esferas a recibir más fácilmente que los dogmas de Fe, estas ideas

HEREDIA

Por celebrarse hoy 2 de Agosto el nombre de la Augusta Virgen de los Angeles, singular y excelsa Patrona de Costa Rica, plácenos consignar en estas líneas un cordial saludo, lleno de admiración y cariño a la muy gentil, señorita Angela Dobles Chaves de nuestra culta sociedad herediana en donde tiene la más alta estima y consideración sociales tributadas por todo a las virtudes que adornan a su persona.

Don Santiago Rodríguez, hombre de gran valer con el exterior por sus negocios comerciales y propietario poderoso, acreditado en esta ciudad con su almacén de ferretería con el nombre de «Las Tres Américas» al retirarse al merecido descanso, vendió las valiosas existencias a sus hijos Juan José y José Antonio Rodríguez Solera, incluyendo la cantina. El primero, don Juan José, es un Perito Mercantil y Tenedor de Libros, quien ha estado durante muchos años al lado de su padre llevando se puede decir la Dirección Técnica del negocio, el que habrá de continuar por el brillante camino que lleva y el buen pie en el cual está cimentado.

Deseamos a estos amigos grandes negocios y franca prosperidad en ellos.

A. Q. L.

Agosto 2 de 1933.

supersticiosas, malélicas, infernales. Como testimonio de esto aduzco un párrafo que podréis leer en el Título II, cap. VI de las Actas y Decretos del Concilio Plenario de la América Latina que dice: EL EFICAZ REMEDIO CONTRA LAS SUPERSTICIONES ES EL CONOCIMIENTO Y LA PROFESION DE LA FE CATOLICA QUE MATA LA IGNORANCIA Y ENGENDRA LA PIEDAD. El conocimiento, en primer lugar, de nuestra Santa Fe Católica. Estudiar, estudiar, mis caros lectores, la Religión, comenzando desde niños con el Catecismo. La profesión de Fe Católica Asistir con regularidad a los oficios, al culto que en honor de Dios y de sus Santos celebra la Iglesia Católica y frecuentar los Santos Sacramentos. En ellos está la fuente de la gracia, la fortaleza de la vida y no en esas necedades que hacen a las personas alejarse de Dios y vivir, aún exteriormente, como embrutecidas y parecer delante de sus prójimos como idiotizadas. «La Experiencia» (continúa el Concilio Plenario) ENSEÑA QUE CUANTO MAS SEAN LOS HOMBRES Y LAS MUJERES SUPERSTICIOSOS Y BENEFICOS (yo traduzco) HECHICERO, ENCANTADOR, EMBAUCADOR, ENVENENADOR, TANTO MAS SE ALEJAN DE LA SUBJECION Y OBE-

Pasa a la 4a. página

Congratulación

Felicito al Dr. don Rafael Calderón Muñoz por la alta distinción pontificia que recibió en estos días.

No podían permanecer por más tiempo ocultos los méritos y virtudes que adornan a nuestro buen amigo Dr. Calderón Muñoz: es un hombre sin doblez, de corazón bondadoso para con el pobre, sabio médico y humilde, ciudadano patriota, correctísimo caballero y sobre todo hombre de fe y valiente paladín de la causa católica. Por eso desde el Vaticano lo vio Pío XI, nuestro Pontífice reinante, como a otro Nataniel bajo la diminuta higuera del pueblo de Costa Rica, y señalándole con el dedo, le otorgó la condecoración Pontificia de Comendador de la Orden de San Gregorio Magno

Reciba un viva el Dr. y un atento saludo su familia, de

Carlos Sánchez P.

Presbítero

5 Agosto de 1933.

EDISON MAZDA

Alta Alumbrado
Calidad Perfecto



Producto de la GENERAL ELECTRIC Co.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co. LTD.

Departamento Comercial, Distribuidores

Palabra Divina

Domingo IX después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, es del capítulo XIX versículos 41 a 47, según San Lucas,

«En aquel tiempo, acercándose Jesús a Jerusalén, al ver la ciudad lloró sobre ella, diciendo: ¡Ah si tú reconocieses siquiera en este tu día lo que puede atraerte la paz! Mas ahora está encubierto de tus ojos. Porque vendrán días contra ti en que tus enemigos te cercarán de trincheras, y te pondrán cerco, y te estrecharán por todas partes, y te derribarán en tierra, y a tus hijos que están dentro de ti, y no dejarán en ti piedra sobre piedra; por cuanto no conociste el tiempo de tu visitación. Y habiendo entrado en el templo, comenzó a echar fuera a todos los que vendían y compraban en él, diciéndoles: Escrito está: Mi casa, casa de oración es. Mas vosotros la habéis hecho cueva de ladrones. Y cada día enseñaba en el templo.»

REFLEXION

Lágrimas arranca a Jesucristo la necedad del pecador que huye de la paz y de la verdadera felicidad, y va amontonando sobre su cabeza tesoros de ira y de eternos tormentos por no guardar los preceptos del Señor. Hay un pecado que por su enormidad pone un látigo en las manos de nuestro bondadosísimo y mansísimo Redentor, y es la profanación de su santo templo. Si recordamos que es casa de Dios, trono de misericordia y de justicia, no podríamos menos de entrar y permanecer en él, con suma reverencia, adorando la majestad presente y levantando el corazón al cielo como quien se halla en la casa de oración. ¿Somos de veras cristianos? Pues respetemos el templo del Señor, y veamos si podemos conseguir de otros que le respeten.

En el Evangelio está la famosa profecía de la destrucción de Jerusalén. El sitio de Jerusalén lo comenzó Cestio en el año 66, pero después de un mes se retiró. Entonces muchos cristianos acordándose de esta profecía se retiraron a varios sitios, y San Juan llevó a la Virgen a Efeso. Tito, el hijo de Vespasiano, puso cerco el año 70 y tomó la ciudad, y un soldado contra las órdenes del conquistador dió fuego al templo. La ciudad quedó tan destruida, que dice Josefo que quienes la visitaban ni hubieran creído que estuviere un tiempo habitada. Juliano, en odio a Jesucristo, quiso reedificar el templo contra su profecía, pero, según testimonio de Amiano Marcelino, tres veces lo impidieron las llamas que salieron de la tierra.

Educación Integral

Presentamos hoy a la consideración de maestros y directores técnicos un problema educacional de la más alta trascendencia.

Se habrán fijado aquellas personas observadoras que los muchachos llegan a la escuela llenos de vida, alegres, risueños, habiantines, con sus colores sonrosados. Dejan los niños el hogar donde podían saltar, correr, reír, hablar y recibir baños de sol a voluntad; pedir un pedazo de pan, comer y beber a discreción y las caricias vivificantes de las madrecitas que saben tolerar lo que en la escuela se llaman faltas de disciplina.

Al ingresar al aula de clase el educando entra a un mundo nuevo que ni siquiera había entrevisto en los dulces y plácidos días de la primera infancia.

A una decoración de flores, de animales domésticos, de libertad y de cosas amables con las que satisfacía sus anhelos, sucede un aula estrecha para cincuenta alumnos, falta de luz, de aire y el pequeño rey del hogar que solía imponer su voluntad y sus caprichos se ha convertido en un esclavo, supeditado al semblante adusto del maestro que le impone una suma de deberes nuevos y de abrumadora quietud; la disciplina escolar.

En el semblante, temperamentos, actitudes y psiquis de los niños se operan también cambios muy visibles: el niño alegre y risueño se ha transformado al cabo de tres meses en que el am-

blente de la escuela imprime sus costumbres y su rigidez en su alma ductil y sensible.

Hay criaturas que sufren añoranzas y que sienten nostalgias que a veces los maestros equivocan con enfermedades físicas; a muchos se les ha recetado purgantes y medicinas que les perjudican en vista de que no pueden explicar que es en la región subconsciente donde está el dolor.

Otros niños se muestran rebeldes y serranos, no soportan los plantones y demás medios disciplinarios y entonces se fugan, no quieren ir a la escuela.

Otros lloran y rehusan ir a la escuela, «en donde hay un maestro muy feo», dicen, porque les priva del dulce semblante de la madre y no saben cómo expresarlo, vienen entonces castigos para faltas imaginarias.

Es realmente un trabajo lento, de paciencia, el del maestro que logra adaptar a las modalidades de la escuela la policroma multitud de niños que proceden de hogares en donde quizá andan reñidas la buena educación y la pulcritud con la normas de las personas cultas.

De todos modos la escuela se impone y la población escolar entra por grado en los moldes en donde se presiona la dúctil plasticidad de la múltiple y variada naturaleza infantil.

Si tuviésemos archivos de psiquiatría infantil en nuestro plan educacional, constaríamos la existencia de psicosis infantil en muy varias formas en casi todas las

Los aficionados de la Fotografía

obtienen los mejores retratos con materiales

KODAK
AGFA

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES
y demas útiles a los precios más favorables en la
LBRERA LEHAMANN

Lehmann & Cia. S. en Co.

escuelas del país.

Pero deseamos solamente exponer nuestras observaciones, durante el tiempo que hemos ejercido los cargos de inspectores y visitadores de escuelas en los establecimientos de enseñanza públicos.

Trascurridos los primeros tres meses de trabajo intelectual sobreviene un cambio muy apreciable en la naturaleza del niño; de vivarachos y alegres se tornan taciturnos, tristes; sus movimientos antes rápidos e inquietos, merced a un torrente de vitalidad que se desborda, resultan lentos y tardíos, hay una resta de energías, por lo tanto, ausencia de voluntad; se inicia un marcado cansancio, cuando no existe desgaste de fuerzas físicas; adoptan posturas irregulares; se recuestan a un lado del pupitre, sosteniendo la cabeza con el brazo, apoyado en la mesa; se cruzan de brazos y se acuestan, muchos se duermen.

Cuando se hace el cambio de clases, los niños se levantan de los asientos con sus miembros adormecidos por la falta de ejercicio; se estiran y desperezan como si acabaran de levantarse de la cama, después de una noche de sueño profundo.

Los ejercicios de calistenia son lentos, acompañados al ritmo del tambor o de la música, nunca producen el desentumecimiento de las articulaciones ni de los

miembros ateridos, ni siquiera estimulan la respiración violenta, que sobreviene después de una carrera o de un trabajo físico eficiente.

Terminados los ejercicios durante un corto tiempo, vuelven a clase los niños a la misma situación de ánimo y así trascurren días y días lentos y penosos sin un cambio en la técnica escolar, empieza luego la enervación, el verdadero conflicto entre el desarrollo físico del niño y el desarrollo intelectual.

Es necesario que se piense de un modo sereno y perseverante en este grave problema educacional por cuanto después de este desequilibrio en que se interrumpen las funciones de órganos vitales del cuerpo físico, sobreviene un paro en el crecimiento del educando.

Estamos presenciando las consecuencias en la degeneración de la raza; la presente generación está integrada por un gran porcentaje de individuos decrepitos cuya estatura es menor que la de los esquimales, contamos en San José con más de 100 individuos pigmeos del tipo del enano de Curridabat.

Cuando se descuida el desarrollo integral del niño sobrevienen consecuencias funestas en su psiquis y en su naturaleza física del niño.

FRANCISCO CONEJO C

EL REY DE LA FATIGA

Para «Correo Nacional»

Portador del pan a los rústicos hogares, arrastra su penosa carga uncido al yugo que al martirizar su cerebro imprime a sus ojos desconcertante fijeza.

Eunuco apacible, sin un gesto de protesta soporta las brutalidades de su guía, obedeciendo ciegamente a la mano armada con el acerado instrumento de su suplicio, que revolotea sobre su cabeza inclinada antes de clavarse en sus carnes de esclavo, víctima de la injusticia y del egoísmo humano, comparte con su desalmado dueño el cansancio abrumador de interminables jornadas, devorando con su calmoso paso las distancias, abrasado por los ardores del sol que apaga sobre su humillada cerviz el fuego de sus rayos.

En los fangosos caminos y en

las carreteras polvorosas, la queja muda, traducida en sus ojos por lumbre de infinita lasitud al sentir los afilados cantos de las piedras sobre los cuales se estremecen sus plantas doloridas, es repelida por las protervas iras de su despótico verdugo, irritado por la dureza de su árdua tarea, al olvidar que la peor parte de ella es ejecutada por su silencioso colaborador,

Sometido y dócil, se prestó a la sumisión atormentadora de la férrea ley que le condenó desde hace siglos a abrir el seno endurecido de la tierra, a sobrellevar todo el peso de las faenas agrícolas, y el yugo del amo encadenó, no su cabardía, sino su mansedumbre.

Desterrado de las fértiles praderas donde se solaza el novillo,

¿QUÉ TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y de dolores. ¿Quién tiene la culpa? ¿Los médicos y por consiguiente a menudo la falencia de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad, la destrozaría y el mundo se convertiría en un desierto. Hasta que un día nos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que presamos los medios de curarlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jaborandi, Hipofosfitos Compuestos y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quién está hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas

asociado con el compañero de dolores y ultrajes, único amigo que comparte sus breves descansos, su soledad sin hembras y la mezquindad de su forraje; sea que su presencia le aporte algún lenitivo o el hábito de ir siempre juntos, el buey siente la nostálgica necesidad de la sociedad de su hermano de infortunio, y ambos permanecen mutuamente unidos por el sentimiento de la injusticia de su destino. El marasmo con que parece mirar el acrecimiento de las calamidades que lo asedian, escribe en el polvo regado por el sudor de su angustia, el poema rojo de su heroísmo incomprendido, la epopeya de su renunciamiento a las justicias humanas para continuar soportando el fardo demolidor de sus instintos apagados. La placidez hosca de su vida de becero libre, paciendo en los gramales de campos risueños poblados de congéneres animados de su mismo afán, es reemplazada a medida que su tortura se prolonga por enervamiento poderoso, que es casi la apoteosis del marasmo.

Desencantado de la inanimidad de su sacrificio, remolca la cadena de su esclavitud soportando las implacables violencias, las cóleras asesinas con el mutismo decepcionado, con la serenidad del dolor que tan bien cuadra a su potencia que gime y no ruga, brama y no muerde, encorvándose temeroso como el ser más débil, bajo la mano vil que desgarrará su cuerpo sudoroso de fatiga. Y, manso, y triste, con una tristeza imponderable que marca un halo de asombro en torno de sus pupilas somnolientas, abdica su fuerza ante el inhumano conduc-

tor que desahoga la infamia de sus corajes de jayán, fiado en la paciencia de su víctima, castigando ferozmente, lacerando al constante compañero de sus laboriosas andanzas, atrentándose a sí mismo al brutalizar a su abnegado servidor.

Los esclavos imperiales de Roma obtuvieron una gran victoria al conquistarle para el arado, y los hombres libres se apresuraron a deshonorar esa victoria, por la cobardía con que lo tiranizan clavando en sus carnes el dardo que al desgarrar su cuerpo repercute en sus entrañas de trabajador infatigable, rememorando su formidable derrota.

El toro en las plazas de lidia tiene la satisfacción de morir matando; el buey sujeto al yugo, abrevado de tormentos, opone al

dolor la resistencia de su fuerza estrellándose la insania de los crueles furios campesinos en su titánica mansedumbre que acepta inerme los malos tratos, sin un arranque, él, que podría en un instante resucitar una orgía de sangre con sólo hacer uso de las poderosas armas colocadas por la Naturaleza sobre su testuz, y que en su inconciencia presenta humildemente al yugo oneroso.

Tasado su alimento y su descanso, no hay tregua para el siervo de la tierra y cuando agotadas sus energías se imposibilita para las faenas rurales, sigue a su codicioso dueño con su insólita dulzura a los rastros, donde se consuma el cruento sacrificio de su vida bajo el cuchillo de otro ser brutal y sin entrañas: el carnicero.

B. M. F.

Arréglese sus dientes en Heredia

Dentaduras desde \$ 18-00 en adelante. Planchas de Hecelitte. Puentes removibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes. Operaciones absolutamente sin dolor.

A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

Dr. Guillermo Meza Salazar

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL de la REPUBLICA

Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctricos.

Oficina constantemente atendida en Heredia. — Teléfono número 34. Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, los días lunes de 2 a 4 de la tarde, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.

PARA ELLAS

Los maridos mandones

Dentro de los dominios del hogar, la esposa debe regir espiritualmente, y ha de ser cuando menos, la inspiración, de la luz de la casa.

Los mejores hombres son por lo general, aquellos más deferentes y más respetuosos hacia la mujer.

El menos deseable de la tribu masculina es el hombre que quiere ser mandón, dueño absoluto, o el rico que soberbiamente dice: "Le doy a mi mujer cuanto quiere", después de firmarle un cheque a la orden o de pagar una cuenta de la modista o del joyero, con lo cual se cree en libertad de hacer lo que le venga en gana.

El matrimonio debería ser una sociedad fundada, ante todo, en el afecto; después, en el amor por los hijos, y finalmente, en el respeto que nace de una larga convivencia y del aprecio que hace cada uno de la amistad y la lealtad del otro.

El matrimonio es la es-

peranza de la raza humana como fué el principio de todo lo que vale la pena en este mundo.

Lo primero que se constituyó en épocas ya remotas, fué la familia: la madre y los niños reunidos en torno al padre, unidos todos para luchar contra el mundo extraño y sus enemigos, fueran ellos de cuatro patas o de dos.

De la familia nació la tribu; de ésta, el pueblo, la ciudad, la gran nación. Pero el fundamento, la parte básica de todo, es el matrimonio de la pareja feliz. Y la esperanza de un futuro más bello no depende de un marido opresor, ni de una esposa dominadora, sino de que ambos marchen al unísono amorosamente, del brazo, iguales compañeros, amigos y amantes.



Sabios pensamientos

Detente, caminante, y contempla la maravilla: un hombre y una mujer que no riñen!—Epitafio Romano.

Casarse sin conocerse es jugarse la felicidad a cara o sello.—Guyard.

Un matrimonio sin hijos es el mundo sin sol.—San Agustín.

Si no pueden vivir dichosos los esposos, deben, por lo menos, procurar vivir tranquilos.—Quintiliano.

De la independencia de los individuos depende la grandeza de los pueblos. Venturosa es la tierra en que cada hombre posee y cultiva un pedazo de terreno.—José Martí.

El dinero no da la felicidad; pero es algo que nos compensa de no ser felices.—Benavente.

En los matrimonios llamados de conveniencia, la mayor desgracia de los esposos es el no convenirse.

PROTEJA
—SU—
SALUD

TRAUBE

Le Ofrece
Siempre
la mejor
Cerveza

Nueva lámpara eléctrica

Pisburgo (Sipa).—Entre los adelantos más notables que en materia de alumbrado eléctrico han tenido lugar desde que, hace unos veinticinco años, se adoptaron por vez primera los filamentos de tungsteno, figura una nueva lámpara incandescente de la que se ha eliminado la base enroscada a manera de tornillo. Pero lo curioso del caso es que el modernísimo adelanto de que se trata no es, en realidad, otra cosa que la reproducción de un artificio que en relación con la lámpara de tapón que hubo de idear hace cuarenta años para la iluminación de la Exposición Colombina de Chicago, inventó Jorge Westinghouse.

En efecto, para lograr la primera iluminación eléctrica en grande escala, que debía estrenarse en la referida exposición, en el año 1893, Westinghouse se vió en la necesidad de idear y fabricar una nueva lámpara incandescente, que vino a designarse con el nombre de lámpara de tapón, por analogía con la pieza en forma de tarugo

con que se tapa una botella. Esa especie de tapón, que llevaba adherido un filamento, se introducía en la bombilla, en tanto que dos púas que errancaban de la extremidad posterior del tapón se sujetaban por medio de las dos grapas de cobre de un encaje de la instalación para formar el contacto eléctrico.

El mismo principio de las dos púas en vez de una base es el que se sigue en la novísima lámpara cuya aparición anunciaron hace poco los fabricantes de las lámparas "Mazda". Los soportes del filamento salen de la bombilla y formando púas de cobre que encajan en un receptáculo especial, completando así el circuito eléctrico. Por ahora sólo se ha aplicado ese principio a lámparas de gran potencia, las de 1,000 y 5,000 vatios, por ejemplo, las primeras de las cuales se usan como faros aeronáuticos, como los que alumbran las rutas aéreas por todo el territorio de los Estados Unidos, y las segundas están destinadas a los estudios ci-

nematográficos y en general al alumbrado sin sombras. El nuevo tipo de lámparas se está empleando en la iluminación de

determinados lugares en la actual Exposición de Chicago, lo que viene a ser una significativa coincidencia.

Rafael Meza N.

DENTISTA

Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica ha trasladado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE

Por sus frutos los conoceréis

Entre las personas que integran la Municipalidad del cantón central de esta provincia, hay tres que se destacan por sus originalidades, y cuyos nombres de pila son doctor don Onofre Villalobos, Ismael Saborío Quesada y Eduardo Villegas Calvo.

El primero manifestó en una de tantas sesiones, lo siguiente: "Con qué derecho el obispo ha mandado hacer dentro de la iglesia, una sepultura para que le entierren? Hay que proceder a una investigación". Si, respondió su émulo Saborío, y a la mayor brevedad.

Efectivamente, no habían

transcurrido quizás ocho días cuando un emisario municipal tomó las dimensiones de la fosa, tal vez con el deliberado propósito de cobrar a Monseñor los m³ de tierra que había extraído sin el previo consentimiento de los regidores, amén de la censura consiguiente por semejante allanamiento.

¡No seas sencillos, hombres de poca o de ninguna fe! ahora os redargüimos en la forma que sigue: ¿Con qué derecho motejáis al Prelado diocesano y con él a los católicos alajuelenses—únicos dueños de la iglesia—porque con su trabajo y dineros fue edificado el her-

moso templo que hoy ostenta el nombre de catedral?

¿Con qué derecho está eximida de pagar sus servicios de alumbrado incandescente (5 bombillas) la iglesia metodista; y sin embargo, no ha mucho que ordenásteis la supresión del mismo servicio en la catedral y en el santuario del Santo Cristo? Pero gracias a la actitud enérgica asumida por el pueblo de una parte y de otra, a órdenes superiores, según decires, fue restablecido dicho servicio. ¡Quiera Dios que vuestro sectarismo no os lleve al extremo de pretender exhumar los restos del inolvidable Padre Chico, como también el corazón del benemérito Gral. don Tomás Guardia, sepultados en la misma iglesia, que tantos desvelos os ha dado!

¡Abrid los ojos, católicos alajuelenses, para que con vuestros votos no sean favorecidos—en ninguna elección—los enemigos de nuestro credo religioso.

UNOS VECINOS

Alajuela, 31 de julio de 1933.



Noticias del Exterior

Un huracán causó bastantes daños en la costa de Texas, habiendo quedado aislados treinta y cinco pescadores con mujeres y niños. Otras veinte personas fueron auxiliadas por las tropas del Estado.

Los delegados bolivianos Finot y Durels han enviado una nota a Avenol; de acuerdo con instrucciones de su gobierno, amenazando con romper las negociaciones de paz si el paraguayo Bedoya no retira ciertas alusiones que se consideran ofensivas contra el general Kundt

El General Balbo, ha manifestado que en vista del mal tiempo ha decidido desistir del vuelo por la ruta de Irlanda, proponiéndose hacerlo por las Azores y Lisboa. Es probable que el escuadrón aéreo italiano salga de Terranova el 10.

Venezuela ha depositado en la Secretaría de la Liga de Naciones su ratificación al protocolo para la revisión de los estatutos de la Corte permanente de justicia internacional.

La Casa Blanca americana anuncia el nombramiento de Arthur Bliss Lane como ministro en Nicaragua.

¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que aguardar que poseamos los medios de curarlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su machete, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION DE WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas

Gandhi ha sido sentenciado a un año de prisión por negarse a desistir de la desobediencia civil. El Mahatma había sido liberado, pero fue detenido de nuevo por negarse a acatar la orden de permanecer en Poona

Campanadas parroquiales

Viene de la 1a. página
DIENCIA A LA IGLESIA CATOLICA. Pues claro, si el demonio las va jalando poco a poco hasta hacerlas un tantico más demonios que él.

Fulana de Tal (Dios me libre nombrar aquí personas, qué molote, qué habladorías, qué caras vería y ciría), Fulana, repito, está maleficiada, oigo por tal lugar Ja... Ja... Ja... ¿Es posible esto, me diréis? Que esté maleficiada, no; que crean en tales estupideces, no solo posible sino verdadero. Uno que sabe algo mucho de eso es un tal Nanne o como lo llamen que vive, no sé si en la luna, en la tierra, en el Infierno o en San Pedro o comparte su espiritualidad en todas esas partes, que él os indicara si entre los míos hay maleficiados o maleficiadas. A mi tendrá que meterme esas ideas a cañonazos y después de muerto, pues antes creo que don Palomeque, el Valiente que huye, dedica su tiempo a espiritualidades que le proporcionan más solaz a su alma cándida que creer en maleficios, en supersticiones, en brujerías, en diabluras y conste, amados lectores, que en lo de la paloma heriarca aún no ha cabido en mi entendimiento y si en mis oídos para solazarme en franca carcajada Estamos? La última palabra Mis estimados supersticiosos, creyenceros y maléficos; por amor a vuestra pobrecita alma que irá a chasparrearse con esas ideas contrariadas al espíritu católico, dejad esas tonteras y buscad el camino de la Iglesia que pese a Palomeque con sus doctrinas antimísticas, os absolverá de vuestras culpas sin el peligro de que ellas sean publicadas.



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones, coqueadas y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas. A Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias.

Moral religiosa

EL DECALOGO

Introducción

El decálogo o conjunto de preceptos divinos, llamados también mandamientos; como su nombre

lo indica son diez, y descansa en ellos la moral más estricta y perfecta, no sólo de la religión mosaica, es decir de Moisés, sino de la religión Católica.

Felicitación

Por Telégrafo

A Luis Cartín
Admor. del «Correo Nacional»
San José

Al enterarme de que el "Correo Nacional", periódico que Ud. redacta muy dignamente, lleva mañana el No. 4000 ediciones, no puedo ser indiferente a una obra que, como la suya, ha hecho tanto bien a todos los que hemos saboreado sus sanos artículos. Reciba aplauso efusivo que desde el fondo de mi alma tributo a la empresa benemérita de Ud. Dios le dé bienestar y prosperidad. Son los deseos de su amigo,

Jenaro Chaves

San Rafael de Poás, 5 de agosto de 1933.

Frases como las que el señor Chaves, viejo y buen amigo de nuestro periódico, nos dirige, son para nosotros valioso estímulo y tienen la virtud de resarcirnos con creces de la indiferencia y maneras despectivas con que otros católicos aprecian nuestra labor.

Signifíquenosle nuestra gratitud más sincera.

Los diez mandamientos fueron dados por Dios a Moisés para el pueblo israelita o hebreo (judío), y más tarde para nosotros, en el Monte Sinaí, el cual está situado en la península sináitica o Arabia Petrea y cuya elevación sobre el nivel del mar es de 2.300 metros.

Los mandamientos fueron escritos por el dedo de Dios en dos tablas de piedra talladas, escribiendo los tres primeros concernientes al amor de Dios, en la primera tabla, y los otros siete concernientes al amor y provecho del prójimo en la segunda tabla.

Es deber nuestro guardar los mandamientos, porque Jesucristo dijo: "No he venido a abrogar la Ley y los Profetas sino a cumplirlos." S. Mat. V., 17. Con esta doctrina del divino Maestro se nulifica la doctrina luterana que enseña, que, no es preciso guardar los mandamientos, ni hacer buenas obras para salvarnos, sino solamente tener fe.

I mandamiento

Amar a Dios sobre todas las cosas

El primer mandamiento nos ordena tributar a Dios Todo. poderoso el debido culto y adoración. Culto que se divide en interior y exterior.

Amar a Dios sobre todas las cosas, quiere decir, que El está primero que los demás, porque es el Criador de todo lo que existe, el Todopoderoso y lo causa Primera de toda la Creación; por consiguiente, es digno de todo nuestro amor y veneración; deber tan sagrado y tan necesario como el que debemos tributar a nuestros padres carnales.

Porque así como a los seres que nos han engendrado les debemos todo respeto, amor y veneración, con mucha más razón es deber de toda criatura humana rendir todo homenaje de adoración a la majestad de Dios, Criador de nosotros y del Universo.

Damos culto interior a Dios con actos de fe, esperanza y caridad; con nuestro respeto y adoración; agradeciéndole los beneficios divinos, por el celo de su gloria; y por medio de la obediencia a sus preceptos y conformidad con su santísima voluntad.

Y le damos culto externo cuando mostramos el respeto y veneración que debemos a Dios con actos piadosos, como son: oraciones en común o públicas, asistencia al santo sacrificio de la misa y demás oficios y ceremonias de la Iglesia, doblar las rodillas, y otras demostraciones de homenaje y respeto a Dios. Se entiende por adorar a Dios rendirle el homenaje y culto que le es debido como Señor de todas las cosas.

No ama a Dios sobre todas las cosas el que niega su existencia, como los ateístas y panteístas, el que blasfema y reniega contra El, no sometándose a su Santa Voluntad. Los tales pecan horriblemente, igualmente los adoradores de ídolos o ídólatras (gentiles o paganos).

Debemos librarnos de pecados tan horribles por medio de la oración y prácticas piadosas, lecturas buenas y todo aquello, que, como la divisa de la compañía de Jesús, (fundada por Ignacio de Loyola) «sea a mayor honra y gloria de Dios».

José Angel Lagos

SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, dá siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles. Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

- EFICIENCIA MENTAL:--Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.
- PERIODISMO:--Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.
- REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:--Estudio nuevo en el mundo hispano; pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.
- ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:--El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.
- CURSO DE REDACCION:--Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantarse rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO--LE CONVIENE

ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- ...Curso de Periodismo.
- ...Curso de Reporter.
- ...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
- ...Curso de Redacción.
- ...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
- ...Curso de Eficiencia Mental.

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA